

# EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo. - D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, deha.

Suscripción.

Un año.....	8,00 pesetas.
Número suelto.....	0,10 »
Idem atrasado.....	0,16 »

Pago adelantado.

## El bloque liberal.

El partido liberal no tiene fuerza y pide apoyo a republicanos y socialistas.

Los republicanos, su apoyo en la clase obrera ya desengañada y su partidarios en la clase media que se acerca más y más al calor del presupuesto, llevan al bloque la manzana de la discordia, ya que no le presta una fuerza que no tienen.

Los socialistas no entran de buena fe en la unión, son intrasiguentes con los propietarios y los propietarios son liberales.

No se podían unir esos elementos en las cuestiones económicas, porque es imposible que dos egocéntricos se unan en el mismo sentido, entre el explotador y el explotado no hay más que guerra su cuartel.

Audieron para unirles a la cuestión religiosa.

El socialista sabe a qué atenerse en este punto; la Iglesia sin bienes no es un objetivo. El Sacerdote es el dulce amigo del obrero enfermo, viejo ó impositivo. Si el socialista quita la religión del corazón del obrero, es para ahogar en el todo sentimiento humanitario y lanzarle contra la propiedad y el propietario como el león sobre su presa.

El republicano sabe que la religión católica no es incompatible con su forma de Gobierno, pero como partido político, si se declara en favor del propietario, huye de él la gente baja; si ayuda a ésta, se queda sin personas de orden y ve la espada del dictador republicano tan cerca del centro del monarca, que no tiene grandes entusiasmos por cambiar una institución por otra en que las personas y las ideas son las mismas.

En el terreno político está copado por los liberales; en el social por los ácratas y socialistas. Sin un catolicismo nacional, no tiene razón de ser, y persigue al catolicismo sólo porque es orden, y con el orden no puede establecerse actualmente.

Los demócratas son personas que quieren tener influencia política en la región donde residen, y encontrando ocupados los puestos oficiales con los partidos turnantes, han inventado esa denominación para poder mandar sin menoscabo de los derechos políticos de los liberales turnantes. No encuentran ustedes diferencia alguna entre las doctrinas políticas de Romanones y de Canalejas, pero el odio separa a sus partidarios, formando el mayor abismo de la política actual. Convencidos están de que sin catolicismo la barbarie reinaría en España haciéndola ingobernable, y a pesar de eso peroran su anticatolicismo para congraciarse con los republicanos y socialistas, para encontrar mayor número de adeptos y poder decir al país: Yo Romanones, yo Canalejas, cuento con la opinión, debo ser poder.

La cuestión religiosa para todos los del bloque es un pretexto para engañarse mutuamente y engañar al pueblo, eterno pagador de las concupiscencias de todos los egocéntricos.

No mejoraremos un ápice, no bajará el pan porque los cementerios se secularicen, pero mientras hagamos de eso gran cuestión política, los propietarios y los no propietarios se darán la batalla en la sombra, y yo político no me desahorro resolviendo el problema y como a costa de todos.

Ése es el bloque.

## DE LAS ASPIRACIONES DEL ALMA HUMANA HACIA LO VERDADERO, LO BUENO Y LO BELLO

VI

El dolor y la lucha es ley y patrimonio de la naturaleza humana, como lo es el bien, como lo es el amor, facultad nobilísima del hombre, y por consiguiente, allí donde existe amor necesariamente existe dolor y sacrificio; por eso, para vencer mucho es preciso amar mucho; una obra de arte digna de ese nombre lleva consigo una concepción penosa y un parto sumamente difícil, y ni las grandes penas se aceptan ni las grandes dificultades se vencen sin un amor muy grande.

Si preguntáis a un padre cual es el motivo que le impulsa a realizar los mas enormes y costosos sacrificios, os dirá que el amor apasionado por sus hijos. Si preguntáis a un Magistrado cual es la fuerza misteriosa que le da valor para vencer los vicios de la suage, los lezos de la amistad y el atractivo del interés ante la rectitud de la ley, os dirá que el amor ardiente de la justicia. Si preguntáis a un sabio cual es el resorte en cuya virtud sufre con gusto prolongadas vigillas y accione con afán peigrasas exploraciones y renuncia con placer a sus comodidades y a su salud, os dirá que el amor irresistible de la verdad. Si preguntáis también a los grandes maestros del arte, su sus diferentes manifestaciones, a esos ástros de primera magnitud que han pasado por el cielo del arte y que aún brillan en ese cielo esplendoroso por medio de sus obras, de donde se arrojan fuerza para vencer la resistencia de la materia, de las preocupaciones y de las costumbres que se oponían a la realización de sus sublimes ideales, os dirán que de su amor apasionado y entusiasta por la belleza espiritual, sobrenatural y divinas.

El dolor ó el sacrificio es la medida del amor; el que mucho ama mucho se sacrifica por el objeto amado; el que ama poco desea con debilidad, el que desea con debilidad trabaja con languidez, y de trabajos languidos y deseos débiles no pueden salir mas que obras moribundas. El que no ama yace en la muerte, y la muerte sólo puede producir corrupción y miseria.

En cambio, el amor es el vínculo más estrecho que une a los padres con sus hijos, constituyendo la armonía doméstica; a los súbditos con el sumo imperante, constituyendo la armonía civil; a los pueblos con los pueblos, constituyendo la armonía social; a los fieles con Su Santidad, constituyendo la armonía religiosa; y sobre todo, el amor es el vínculo sustancial é inefable que en Dios une las tres personas de la Trinidad augusta, constituyendo la armonía divina.

(Continuará.)

## UNA LIMOSNA POR DIOS!

Miedosa la noche estaba. Sibiendo con ira el viento terror por doquier prestaba. Todo en silencio moraba; sólo vibraba un acento!

Descaza, triste, atorida, sin guarda que fuese en pos, de un casino á la salida dice una niña adligida: ¡Una limosna por Dios!

¡Infeliz! ¡Pobre criatura! Siempre, al acordarme, creo que percibo su voz pura, ó que en tierna figura envuelta en harapos veo.

¡Infeliz! Su débil mano, trémula, á todos tendía: ¡No tengo padre...; cristiano, ya que eres bueno y humano, socorre á la madre míal!

¡Infeliz! Junto á la puerta de aquel casino pasó toda la noche despierta, siempre su boquita abierta, y... ¡casi nada tranción!

Y es que hay ricos que, soñando con la pompa y con la orgía, ignoran que van rodando y quién sabe si algún día pldan lo que están negando!

¡Pobre niña! No he podido volverla á encontrar después. ¿Cuál su destino habrá sidof? ¿Será miseria su nido ó tendrá alfombra á sus pies?

W.

## Obra de la Propagación de la Fe.

Con gran satisfacción de nuestra alma venimos otro año a dar cuenta del resultado de los trabajos que la Diócesis de Toledo ha ejecutado en su provecho de la Obra que encabeza estas líneas.

Como el éxito, después de Dios, es debido al celo gran lo que han desplegado los señores Curas Parrocos y Sacerdotes y las no menos piadosas Sras. Corresponsales y Coadjutoras que con tanto entusiasmo trabajan para que sea de todos conocida y amada esta Santa Obra, principio y fundamento de todas las demas, á estas como aquéllas, desde estas columnas, los mandamos la expresión de nuestra gratitud más profunda por sus desvelos y desprendimientos, pidiendo á Dios que lleve á todos, como a sus familias, de sus santas bendiciones, a fin de continuar de nuevo y con mayores entusiasmos, si cabe, los trabajos comenzados; y a la vez le pedimos que mueva los corazones, para que sea instalada repetida Obra en algunos pueblos, de gran importancia por cierto, de esta Archidiócesis, para poder atender á tantas necesidades espirituales y temporales como hay en los países infelices é idólatras.

Nos consta que nuestro Eminentísimo y Rmo. Sr. Cardenal, Presidente y entusiasta protector de esta Asociación, experimentó gran consuelo y satisfacción, cuando el Sr. Director espiritual, Sras. Presidenta y Tesorera, le dieron cuenta del resultado de la recaudación del año de 1908, que ha alcanzado á la respetable suma de dos mil cincuenta pesetas con cincuenta céntimos, de la que deducidos los gastos, se remitió el día 30 de Diciembre último a la excelentísima Sra. Condesa Viuda de Armldez de Toledo, Tesorera de la Junta Central en Madrid, que lo hace al Excmo. Sr. Nuncio de Su Santidad, en estos Reinos, cuyos trámites nos prescribe el Reglamento de tan hermosa Obra.

Dentro de breves días aparecerá en el *Boletín Eclesiástico* de esta Diócesis la cuenta general de ingresos y gastos.

## COSAS DEL MUNDO

Ése que rabis, grita y se exaspera Pretendiendo tragarse de un mordisco Desde el tralte menor de San Francisco Hasta el Padre Guardián de faz severa; Ése que ¡Jentías no tolera, Ése anticristiano de genio arisco Que hablando de bonetes arma un circo Y le clava las uñas á cualquiera; Ése, no bien la muerte se aproxima Siente miedo de zorro, tiembla y calla, La mar de agua bendita se echa encima, Cuejase en cada dedo una medalla, Castañetas los dientes, y se arrima Al primer sacristán que al lab halla.

Antonio Corona.

## LETRAS DE ORO

El pueblo de Cristo es un pueblo de esclavos; su familia, una familia destronada; su padre, un carpintero; su casa, un establo; sus primeros devotos, los pastores; sus primeros suegros, los escribas y los fariseos que componían la aristocracia de Jerusalén; sus primeros apóstoles, los pobres pescadores; su primer seguidor, un Herodes; su mayor enemigo, un Caifas; su juez, un Pilatos; su templo, el desierto lleno de idos y en la sinagoga leocratica llena de tinieblas; sus bienaventuranzas, la promesa de consuelo á los afligidos y de libertad á los oprimidos; su doctrina religiosa venida de un solo Dios y consagrada á todos los hombres, doctrina de igualdad y el privilegio; su muerte, un divino holocausto por la salud de todos los desheredados; y una eterna asociación a la soberbia de todos los tiranos.

Emilio Castelar.

## Un Sacerdote valeroso.

El día de las elecciones en Francia, los partidarios del bloque, para burlarse de sus adversarios, colocaron en la punta de un palo un muñeco con un rosario en una mano y una cruz en la otra. Al ver esto el Parroco del lugar, cogió un bacho, y dirigiéndose a los que entre risotadas celebraban la ocurrencia del muñeco, les dijo:

—«Ahora vais á ver lo que tardo en acabar con vuestro mougote. ¡A ver quién se atreve a impedirme!» Y dando algunos hachazos en la base del palo, cayó éste con el muñeco, al que arrancó la cruz y el rosario; que se llevó con gran respeto a la Iglesia, invitando a los feligreses a ir á hacer ante ambos un acto de reparación, sin que ninguno de los que habiau contribuido directa ó indirectamente a aquella irreverente acción se atreviese siquiera á desplegar los labios.

## Sección agrícola.

### La poda del olivo.

En muchas comarcas apenas se preocupan de la poda de los olivos, siendo así que ésta reviste una importancia capital. Influye—dice M. Noy—sobre el rendimiento del arbol, sobre el tamaño de los frutos y sobre la producción del aceite.

El sistema de poda que conviene seguir con los olivos consiste en cortar todas las ramas del interior, á fin de que las que forman la corona tengan más cantidad de savia y el aire y la luz penetren por todas partes. Deben cortarse también las ramas secas y las mal situadas.

Se respetaran perfectamente todas las ramas de dirección horizontal porque son las más fructíferas, las verticales, al contrario, producen mucha madera y ningún fruto.

La poda deberá efectuarse cada dos años en invierno, procurando cuando son jóvenes imprimir buena dirección a las ramas, empeño facil entonces, puesto que las amputaciones se cicatrizan en los árboles adultos.

Cuando los árboles están debidamente podados, la recolección de las aceitunas se efectúa rápidamente y en mejores condiciones.

Ademas, resultando los frutos mucho más voluminosos, se recoge una cantidad mayor de aceite cuyas condiciones organolépticas son verdaderamente buenas.

### La cebolla y las aves de corral.

Se recomienda el empleo de la cebolla como un benéfico medio para la higiene de las aves de corral, pues á este aceite esencial, que excita el lacrimoso, se le atribuyen cualidades terapéuticas de primer orden para curar las enfermedades de la laringe en dichas aves, que, como es sabido, constituye la epidemia que asola los corrales.

El régimen es muy sencillo: una ó dos veces por semana se pica muy menuda la cebolla, y dando a las gallinas este cebo, se conservan en excelentes condiciones para engordar, poner huevos ó criar.

### Los ratones y los granos.

Véase un procedimiento propuesto no ha mucho a la Sociedad de los Agricultores de Francia para preservar eficazmente los granos de los ataques de los ratones. Basta para ello colocar en el fondo y en lo alto de cada saco de trigo, avena ó cualquier otro cereal tres ó cuatro troncos de menta silvestre con sus hojas. Si los granos están depositados en montón, se aconseja cubrirlos con algunas ojas secas ó verdes de la planta mencionada. Los ratones sienten, sin duda, profunda antipatía por la menta, pues no se atreven a volver a los granos que apetecen tanto antes de verlos protegidos por dicha yerba.

El mismo procedimiento empleado para preservar los ratones produjo también excelente resultado, pues los ratones desaparecieron como por encanto.

De todos modos nada cuesta probar; la menta silvestre se halla en todas partes, y su proximidad no ofrece inconveniente alguno para los granos por razón de sus propiedades antisépticas.